
Вопрос о мире знаний – это вопрос о том, по какому 
пути пойдет развитие нашей страны. Будем ли мы сидеть 
на нефегазовой игле или же используем тот грандиозный 
потенциал, который был характерен для нашей страны до 
потрясений последних лет. Более того, сейчас все челове
чество стоит перед такой же дилеммой – по какому пути 
развития оно пойдет: ведущему к большей раздробленнос
ти, непониманию, отставанию местных, локальных интере
сов, или же оно подчинится какимто крупным идеям, но
вому просвещению, новым вопросам знания и понимания, 
которые перед всеми народами сейчас поставлены с ис
ключительно остротой. И то, что сейчас идет речь об обра
зовании канала знаний, вынесения знаний на всероссий
ский экран, мне кажется, имеет исключительное значение. 
Потому что другого пути развития нашей страны нет.

Можно с прискорбием отметить, что наше теле
видение очень поздно реагирует на этот вызов времени. 
Наука практически не имеет места ни в общественном 
сознании, ни в средствах массовой информации. Веду
щие газеты отводят в дватри раза больше площади, пос
вященной астрологии, чем информации и репортажам 
с переднего края знаний. То же можно сказать и о цент
ральных каналах телевидения. 

я могу только пожелать успехов в тех инициати
вах, которые связаны с Евразийской Академией Радио 
и Телевидения. Благодаря одной из них был проведен ряд 
встреч и конференций, обсуждены возможности и планы 

реализации телевизионного канала, который был бы пос
вящен миру знаний. Но  надо думать и о том, чтобы эти 
вопросы были вынесены и на другие, общенациональные, 
каналы нашего телевидения, а не загонять мир знаний 
в отдельное гетто. Это очень странная политика – полу
чается, что у нас вся культура на канале «Культура». А ос
тальные каналы, впрочем, это в значительной мере верно, 
можно назвать вполне бескультурными? Но так не может 
развиваться национальное телевидение. Об этом должны 
думать в первую очередь на федеральных каналах. 

Кстати, я хотел бы сказать относительно ответст
венности СМИ, и особенно о том, какие научные пред
ставления они проповедуют. Сумасшедшие идеи некото
рых историков получают гораздо больше места на экране 
и в газетах, чем позитивное знание о нашей истории. Ис
тория особенно важна – это тот предмет, который форми
рует единство страны, формирует мировоззрение людей 
и объединяет их на основе пережитого в прошлом. Если 
мы с абсолютной безответственностью вопрошаем наше 
прошлое, то что мы можем при этом сказать о настоящем? 

Наше общество требует, чтобы были раскрыты во
рота в знания. Дистанционное образование, дистан
ционное общение людей через телевидение, в первую 
очередь – обращение к молодежи, вот о чем мы долж
ны думать. Без этого нет будущего ни у нашей страны, ни 
у нашего общества. Более того – именно этот подход к на
шей действительности может объединить русскоязыч
ные слои населения принадлежащих к нашей стране на
родов, потому что русская культура, русское знание имеют 
непреходящий интерес не только для нашей страны, но 
и для всего мира. В этом смысле мир знаний становится 
миром взаимного понимания и миром доверия между на
родами для их дальнейшего сотрудничества. Мир знаний 
может обслуживать в нашей стране по существу разроз
ненные научные кафедры, которые требуют объедине
ния через средства массовой информации, роль которых 
здесь чрезвычайно высока. Именно так в конечном ито
ге формируется единство страны, единство представления 
людей о том мире, в котором они живут. 

НАшЕ ОБЩЕСТВО ТРЕБУЕТ,  

чТОБЫ БЫЛИ РАСКРЫТЫ 

ВОРОТА В ЗНАНИя

ч Л Е Н  П Р Е З И Д И У М А  Е А Т Р , 

П Р О Ф Е С С О Р ,  

В И Ц Е  П Р Е З И Д Е Н Т  Р А Е Н 

Сергей Петрович Капица

Svyz6-verstka.indd   337 7/27/07   6:31:04 PM




